

**UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN ANTONIO ABAD DEL CUSCO  
ESCUELA DE POSGRADO  
MAESTRIA EN ADMINISTRACIÓN**



---

**SISTEMA DE CONTROL INTERNO Y MOROSIDAD EN LA  
COOPERATIVA SANTO DOMINGO DE GUZMÁN – AÑO 2018**

---

Tesis presentada por:

Br. René Barnaby Aguilar Tomaylla

Para optar al Grado Académico de Maestro  
en Administración.

Asesor:

Dr. José Félix Pazos Miranda

**CUSCO – PERU**

**2019**

## RESUMEN

El presente trabajo de investigación tiene por objeto determinar el grado de influencia del Sistema de Control Interno en la morosidad de la Cooperativa Santo Domingo de Guzmán del Cusco en el año 2018.

Se ha planteado el tema de investigación respecto al Sistema de Control Interno y Morosidad en la Cooperativa Santo Domingo de Guzmán en el año 2018 con la siguiente interrogante principal

En qué medida influye el Sistema de Control Interno en la morosidad de la Cooperativa Santo Domingo de Guzmán del Cusco en el año 2018?, Para cuyo efecto se planteó el siguiente objetivo general: Determinar la influencia del Sistema de Control Interno en la morosidad de la Cooperativa Santo Domingo de Guzmán del Cusco en el año 2018. Para lo cual se ha planteado la siguiente hipótesis en base a la observación, el conocimiento y la experiencia sobre la cooperativa motivo del presente trabajo de investigación: El Sistema de Control Interno influye significativamente en la morosidad de la Cooperativa Santo Domingo de Guzmán del Cusco en el año 2018.

Como un problema latente en la cooperativa que puede afectar seriamente los objetivos institucionales, se procedió a realizar la investigación con la siguiente metodología:

Respecto al tipo de investigación se tiene que el trabajo es de alcance explicativo y descriptivo, explicativo porque busca especificar propiedades y características importantes de las variables, asimismo, saber las relaciones que existan entre las variables para poder probar la existencia de altas tasas de morosidad con el sistema de control interno de la cooperativa de ahorro y Crédito Santo Domingo De Guzmán del Cusco.

Es descriptiva, puesto que se pretende conocer las características en detalle de cada una de las variables estudiadas. Lo cual, según Dankhe (1986) citado por Hernández Sampieri, Fernández Collado y Baptista Lucio, 2014, se utiliza cuando la investigación es para descubrir situaciones y eventos, conocer cómo se manifiestan los fenómenos dirigidos a obtener información sobre las variables estudiadas.

Respecto al diseño de estudio, el presente trabajo de investigación es de diseño no experimental, pues se realizará sin manipular deliberadamente las variables, del mismo modo es transversal porque los datos se recogieron en un momento o tiempo único. (Hernandez, Fernandez, & Baptista, 2014)

En cuanto a las conclusiones de la presente investigación, se tiene que nos permiten evidenciar que las características del Sistema de Control Interno que se debe implementar en la Cooperativa

Santo Domingo de Guzmán del Cusco en el año 2018, tienen como sustento el entorno de control, la supervisión y la comunicación; los niveles de morosidad que se registran en la Cooperativa Santo Domingo de Guzmán del Cusco en el año 2018 son superiores a la media del mercado regional, en 03 puntos adicionales, del mismo modo el Sistema de Control Interno, tiene una relación significativa con la morosidad, haciendo que el valor de la significancia sea de 0.000 lo cual es menor que  $p < 0,05$

Se recomienda que el sistema de control interno, tenga que ser más riguroso, promoviendo el código de la ética, ya que los trabajadores no tienen conocimiento de objetivos, procesos y proyectos a cargo de la unidad administrativa. Asimismo, es necesario hacer llegar a conocimiento de los trabajadores la difusión el manual de organización y funciones, que se promueva y difunda la observancia de las normas de control interno. Se recomienda también que deba lograr mayor impacto en los objetivos estratégicos en la Cooperativa Santo Domingo de Guzmán.

Palabras clave: Control interno, Disminución de la morosidad.